

# LA TRADICION

DIOS, PATRIA, REY, FUEROS

FRANQUEO CONCERTADO

SEMANARIO

ORGANO DEL PARTIDO TRADICIONALISTA EN LOS DISTRITOS DE TORTOSA, ROQUETAS Y GANDESA

2.<sup>a</sup> Epoca

SUSCRIPCION DEL SEMANARIO

Trimestre. . . . . 1'50 peseta

Un año. . . . . 6

Número suelto 10 céntimos.

ROQUETAS

Sábado 9 de Agosto de 1919

REDACCION Y ADMINISTRACION

Faules Velles, Círculo Tradicionalista  
TORTOSA

Núm. 424

## LOS REPUBLICANOS Y LA DIPUTACION

### ¡Vergonzoso!

Todavía no se ha constituido nuestra Diputación provincial. Lo que aquí está pasando es bochornoso, inaudito, sin precedentes. ¡Es vergonzoso!

Ya sabe la opinión quiénes son los culpables de esa anomalía. Todo el mundo les señala con el dedo: los republicanos, los eternos bazofieros, los que toman la política como granjería, los que habían tomado nuestro primer organismo provincial como campo de correrías durante el tiempo que ha estado en su dominio y como despacho o bufete donde se ventilaban los más repugnantes y despreciables negocios.

No se resignan a perder el pesebre, no se resignan a que se ponga fin a su desenfreno y logrerismo. ¡Ellos mismos, con su incalificable proceder, demuestran lo bien que iban en el machito y los sabrosos frutos que ésto les reportaba!

Pero vano empeño será el suyo de apelar a los indignos y canallescros medios a que han recurrido para ganar tiempo y ver si vienen días mejores que les den la satisfacción a sus apetitos. Sonó ya la hora en el reloj de la justicia y ésta se hará inexorable y sin contemplaciones, pues no las merecen los que, como ellos, recurren a las viles y rastreras, a las criminales armas de robar un acta ganada en buena lid, para saciar sus miserables concupiscencias.

Todo, todo será como cosa y tiempo perdido a lo que apelen y se propongan. De nada les ha de valer que no acudan a las sesiones; de nada les ha de valer que se escapen por puertas falsas, como el último sábado; de nada les han de valer las indignas componendas que proponen a caballerosos Diputados provinciales; de nada les han de valer sus abyectas proposiciones y ofrecimientos, en buen hora rechazados; de nada les ha de valer nada. Ha llegado la hora de la expiación de sus pecados, de sus falsedades, de sus embustes, de sus latrocinios, de sus crímenes...

Que no acudan, que no asistan, que no se presten a la constitución de la nueva Diputación, que el pueblo ya sabe, ya está enterado de quiénes son y cuáles los propósitos que persiguen con su descabellada y despechada actitud. Que no vayan, pues para lo que hacen falta...

De cobardes y ruines, de logrereros y vesánicos se nos han revelado una vez más con este proceder que toda la opinión comenta y califica cual merece. Ya saben todos lo que de ellos se puede esperar.

Ahora se puede adivinar la obra que desde la Diputación querían llevar a cabo esos falsificadores del sufragio y de la voluntad del pueblo. Como asimismo la gestión realizada durante el tiempo que los destinos de la provincia han estado entre sus manos. El más despreciable y vil de los personalismos sustituyó a la labor administrativa. No en balde se atraviesa la crisis y el malestar que en la actualidad se padece en casi todos los pueblos de la provincia. Son las consecuencias del abandono en que la Dirección republicana les tuvo y los despilfarros que le acompañaron.

Dicen que quieren impedir por todos los medios a su alcance, lícitos o ilícitos, que nuestro amigo el Dr. Ferrer se siente en los escaños de la Diputación y que a ello obedece la actitud en que se han colocado.

No negaremos que esto influya algo en su determinación, ya que en él han de encontrar una valla infranqueable contra todos sus inicuos planes, contra todas sus inmoralidades. Pero la madre del cordero es otra. Es que ven escapárseles de las manos la bazofia, cuando más segura la creían; ven escaparse de su dominio todo lo que les brindaba favor y representación, todo lo que les hacía, aparentemente, *ser algo*: la Presidencia de la Diputación y la de todas las Comisiones inherentes a la misma. Ahí, ahí les duele.

Y mientras tanto, la comedia continúa, la farándula está en todo su apogeo. Es espectáculo por demás vergonzoso, vil, canallescoco. Los intereses de la provincia sin disponer de la Administración necesaria para su desarrollo, abandonados. Y engañándose a la opinión...

Pero, no obstante, la justicia se hará, pese a las jugarretas de mala ley y pese a sus destempladas rabietas; quedándose relegados a la cola, despreciativamente, sin ningún cargo en nuestro primer organismo, pues ya los han explotado y deshonrado suficientemente y en demasía; y, para colmo de sus desdichas, nuestro entrañable amigo

y jefe el Dr. Ferrer se sentará dignamente en los escaños de la Diputación, ostentando el acta que en noble lid le otorgó el pueblo soberano.

LLAONET.

DE ACTUALIDAD

### La nariz presidencial

Dimes y diretes

Salimos de casa y para adquirir algo nuevo, algo sensacional que sirva de solaz entretenimiento a nuestros amables lectores, encaminamos nuestros pasos hacia las Ramblas; donde queremos recoger datos más que suficientes para emborronar unas cuantas cuartillas.

Una vez allí y para gozar cómodamente de la brisa marina que matiza nuestras noches estivales, sin que perdamos un detalle de todo lo que sea digno de figurar en esta sección, nos acomodamos ante un velador de la botería federal, donde el simpático Garreta nos sirve un helado que sorbemos con avidez.

Una murga callejera que se ha colocado en medio del arroyo hiere nuestros oídos con la música ramplona de conocidos couplets.

Una mujer pobremente vestida, en cuyo rostro se ve impresa la mueca de su intenso dolor, se abre paso resueltamente a través de los veladores, atropellando con una energía impropia de su sexo a los pacíficos heladófilos y horchatáfilos que encuentra a su paso.

Una vez salvados los obstáculos, entra en el bar, y la vemos, no sin asombro, dirigirse allá adentro; allá adentro donde tantos infelices han perdido con el pan de sus hijos el cariño y la tranquilidad de sus hogares. Ya sale, pero no va sola, pues asido del brazo lleva a un rapaz de 14 a 15 años, a quien amonesta con frases duras empapadas en llanto; al llegar frente al mostrador donde el dueño cuenta y amontona plata, la mujer se detiene y, encarándose con éste, empieza a gesticular de tal forma, que sentimos que la distancia y el bullicio nos impida oírlo.

En este momento, el lazarillo de la murga, con su voz de gaita, canta el estribillo del conocido couplet:

*Ladrón, ladrón...*

Y nosotros entonamos a media voz:

*De cuantas casas has sido  
la ruina y perdición.*

No han transcurrido cinco minutos cuando notamos en las Ramblas algo anormal; se

han formado grupos que disputan acaloradamente. ¿Qué sucede?

Allá vamos. Prestamos atención a los comentarios:

Y oigo decir a la gente que al famoso presidente de... una Diputación en la nariz le ha salido un granote maldecido del tamaño de un melón.

¿Qué barbaridad! Y no es eso lo peor, pues...

Un doctor muy renombrado que él a curar se ha empeñado el grano presidencial

le dijo serio a un pariente, que es fácil que el Presidente pierda el órgano nasal.

¿Un presidente sin narices? Eso no puede ser, no está en carácter.

Si se tratara de nuestro particular amigo Sr. Lloret, nosotros, que conocemos su carácter, estaríamos convencidos que preferiría antes que las narices perder la cabeza. Pues un presidente descabezado es la cosa más natural del mundo.

Ladrón, ladrón...

¿Qué sucede? ¿Qué pasa?

Nada, el lazarillo de la voz de gaita está cantando el tan popular couplet frente a los veladores de la «Unión Republicana».

(De «La Reconquista»).

La harina barata, el pan caro.

Mingu Borla se enriquece más cada día.

El pueblo suda y paga.

«Mingu Borla» es muy honrao.

Y los tortosinos, borregos que borregos.

## Vayamos al pueblo

¡Qué palabras tan consoladoras para el obrero, sobre todo en estas difíciles y calamitosas circunstancias en que nos encontramos! «Id al pueblo», clama a los católicos en una de sus Encíclicas el inmortal León XIII. Vayamos al pueblo que se encuentra agonizante ante el cuadro desolador que le atormenta, al pueblo hambriento de doctrina, al pueblo deseoso de restaurar las fuerzas perdidas, al pueblo engañado por el asqueroso socialismo, que tan denigrantes efectos ha producido y sigue produciendo. Vayamos al pueblo, repito, antes que la oleada socialista inunde nuevamente los ánimos del pobre, sumiéndolo en la más espantosa degradación y obscuridad.

No permitamos, católicos, que los enemigos de la Iglesia multipliquen sus trabajos y ardides para embaucar a los pueblos y traerlos al camino de la perdición, más que nosotros para mostrarles los engaños en que han caído, alentándoles a que corran por la senda de la verdad.

Démonos prisa; no vacilemos; esforcémonos, pues, sin desfallecer en nuestra gloriosa empresa.

Miremos al pueblo que sucumbe, que sucumbe por falta de pan, y, más que todo, por falta de catecismo.

Vayamos al pueblo. ¿Queréis saciarlo? ¿Queréis ilustrarlo?

Llévemolo al Pan de la vida.

Llévemolo a la enseñanza de la verdad.

Llévemolo a Dios.

L. GUARDIOLA.

### FIGURAS DEL RETABLO

## Aventuras de «Tuté»

¿Quién es «Tuté»? Habremos de explicarlo a nuestros lectores, ya que seguramente serán muchos los que no le conocen... ni con gorra galoneada de poli.

«Tuté» es un pobre diablo, como muchos diablos de la marcelinada, que, porque viste... de uniforme, se cree lo menos ¡el pobrecito! que es Capitán general. Es un sujeto risible e inservible.

No hay que decir que no merece los honores de que hablemos de su personita, pero ¡con algo y con alguien hemos de matar el rato... y llenar el periódico!

«Tuté» es un tipejo garboso, rumboso y jacarandoso. Es el perfecto bufón de circo, y de tal actúa entre la *faramallada* marcelinera del circo de la Casa Grande.

Ayer, poli al servicio de los monárquicos. Dejado cesante por éstos, grupier de los centros de baja y alta estofa y... sablista por *pasatiempo*.

Vino la riada e invasión marcelinera y siguió la corriente haciéndose marcelinero, con vistas ¡ya se puede suponer! al garbanzo y a la olla municipal.

¿Servicios que presta? Excelentes, piramidales, salvadores de la patria chica y de la situación farisaica.

Donde él se halla, ya se sabe, a reir tocan.

¡Que viene «Tuté»!, exclaman de una parte.

¡Que baile «Tuté»!, gritan en otra.

¡«Tuté»!... ¡«Tuté»!... ¡«Tuté»!... se oye por doquier, lanzados estos gritos por la chiquillería andante que lo toma por distracción, más bien, que cree lo ha puesto la Alcaldía para su divertición, solaz y esparcimiento.

No hay que decir que si vais al teatro o al cine y en el local está «Tuté», ya teneis la comedia en danza y la risa en los labios.

Distinguirlo los chiquillos y los que no lo son, y prorrumpir unánimemente en ¡«Tuté»! es cosa hecha.

Y «Tuté» grita, gesticula, amenaza... y la gente, el público, ríe, ríe...

Este es «Tuté», éste es la autoridad que representa la situación marcelinera (juntamente con otros que también iremos retratando en números sucesivos, poniéndolos a la consideración de la opinión en general). Este es el que tienen para que se le tome en serio... y haga el serio, que ¡vive Dios! eso lo sabe hacer a las mil maravillas; pero el pobre tiene la mala pata que su seriedad se tome en broma, y la gente ría, ría... hasta que «Tuté» desaparece de su presencia.

Pero es lo que dice «Tuté», como consolándose, y a fe que tiene razón: ¿Tiene, sin embargo, punto de comparación conmigo el *chufeiro* «Perdiu»?

La próxima semana lo veremos.

UNO QUE LES CONOCE A FONDO.

## Cantares populares

Un payés me preguntó por el *sabio* Marcelino, y le contesté al momento: no conozco tal pollino.

Una cosa es prometer y otra cosa el dar trigo.

Marcelino prometió para llenarse el bolsillo.

«Fuera pagos», «Redención»,

gritaban los tíos vivos; ahora que ellos mandan roban hasta en los molinos.

Marcelino en el Congreso berrea de vez en cuando, y los chicos de la prensa dicen: ¡Qué bruto eres, maño!

Para jardines, Valencia, para tontos, Villapando, para pillos y ladrones, en la Casa del Escándalo.

Via lliure, fora lladres, dien los republicans, y ara qu'ells mangoneixen hi han los lladres mes grans.

Para comer Marcelino ha montado hospedería, donde se roba a mansalva a toda la payesía.

Con el bacalao y la harina se enriquecen los bandidos; mientras el pueblo trabaja revientan de hartos los pillos.

Cada semana un aviso, cada mes un recadito, de vivir sin trabajar Marcelino se dá pisto.

Un estornudo de «Mosca» hace temblar un misterio, Por esto con la *Sardina* se pone el hombre muy serio.

La república de «Mosca» es de la de tres un céntimo, que en ver a la Guardia civil se esconde como un conejo.

EL CANTOR DE LOS LADRONES.

## ¡Arriba el azúcar!

D. Joaquin Sánchez de Toca, Presidente del Consejo de ministros, preside también o ha presidido Consejos de administración del monopolio azucarero.

Naturalmente, D. Joaquin, hombre de desarrollada nariz, lo primero que ha oído es que aumentando el precio del azúcar se refocilarán e hincharán de gusto y satisfacción los accionistas de la Azucarera.

Y ha subido el azúcar. Para eso manda. ¡Viva España!

Además, estamos completamente desamparados en materia de abastos. Se suceden los ministros de Abastecimientos sin dejar otro rastro de su gestión que una cantidad inmensa de disposiciones legales para que burlen la ley toda lacha de acaparadores. Hubo ministro que expedía numeradas las Reales órdenes y al cabo del mes pasaban éstas de doscientas. La «Gaceta» tiene to-

dos los días plagada de órdenes y contra-órdenes que sólo favorecen al traficante.

Siendo Presidente del Consejo de ministros Sánchez Toca, era lo más natural.

El azúcar, que venía vendiéndose por encima del precio de tasa y en cuyo abaratamiento para nada ha influido la Real orden dictada por el anterior ministro de Hacienda autorizando la adquisición de partidas procedentes del extranjero, ha experimentado una nueva subida: *solo 20 céntimos en kilo.*

Decir que ello nos amarga la existencia no es lícito, entre otras cosas, porque no deben hacerse chistes malos tratando de subsistencias.

Lo que procede, y no se hará, es formar una Liga de consumidores y oponerse de una vez y enérgicamente a esas demasías de los que acaparan las subsistencias alimenticias. El azúcar, entre los artículos de primera necesidad, es de los preferentes. De él necesitan los enfermos y los niños, sobre todo, y es inconcebible que un artículo de tan imprescindible consumo esté en manos de una Empresa monopolizadora.

Como es inconcebible también que de los Consejos de administración de esas Empresas, dueños y señores de los mercados, salgan los que a título de gobernantes vienen a hacer la felicidad de los españoles.

—¿Con azúcar está peor?— se habrán dicho ellos—. Pues suprimámosles el azúcar y estará mejor.

¡Es desahogo!

## Un nuevo bloqueo

**¡Por dignidad y por cultura!**

Hé aquí un programa de guerra a la mala Prensa, que podría y debería adoptar todo buen católico.

La guerra ha de ser por el procedimiento del «bloqueo», y puede aplicarse sin temor a todo periódico que se publique sin censura.

Para que el «bloqueo» resulte eficaz ha de abarcar los siguientes extremos:

**Bloqueo en nuestras casas.**—Negar la entrada en ellas para siempre de los periódicos que se publiquen sin censura.

**Bloqueo en nuestros criados.**—Estamos obligados a velar por ellos como segundos padres. No tolerar que ellos lean semejantes periódicos. ¿Puede haber cosa más triste y escandalosa que ver al cochero leyendo en el pescante del coche el maldito papel a la puerta del templo en que ha entrado la señora para comulgar?

**Bloqueo en las librerías.**—No poner los pies ni comprar un solo libro en las librerías donde se vende la mala prensa. Por el contrario, pedir en ellas el periódico bueno, para que vea el mundo que los católicos velamos por nuestros intereses.

**Bloqueo en los anuncios.**—No enviar ningún anuncio, no publicar ninguna esquelita mortuoria en semejantes diarios. El que tal hace no obra como católico.

**Bloqueo en las tiendas.**—No comprar en las tiendas, ni frecuentar restaurantes, cafés o barberías que se anuncian en los malos periódicos o los exhiben.

# Julían Hierro

**LA ELECTRICIDAD, S. A., de Sabadell**

para toda clase de maquinaria eléctrica y mecánica, como motores, bombas, grupos, instalaciones de alta y baja tensión. Proyectos, planos y presupuestos, gratis.

**Almacenes y Talleres: (Frente al Parque), Pedrell, 37**

**Bloqueo en el bolsillo.**—No gastar ni una moneda de 5 céntimos en comprar semejantes periódicos; porque esa moneda es el grano insignificante que, unido con otros, forma el caudal de la Prensa enemiga.

¡¡Por dignidad y cultura hay que adoptar este programa!!

## Bachillerías

Marcelino fué a Horta con auto.

Una vez allí, le dieron cinco minutos de tiempo para volverse.

Sin esperar los cinco minutos pilló el andante, pero antes ensució la bragas.

¡Rediez como apesta!, decían sus acompañantes al volver.

¡Ay mamá, qué canguelo!

\*\*\*

Si serán brutos algunos de los polis de la marcelinada, que, según nos ha comunicado un vecino, uno de ellos se ensució por venganza (!) dentro el cántaro de agua de los que coloca para su turno en la fuente del Rastro.

¡Qué bien educados los tiene Mingu!

\*\*\*

Lo de Horta ha sido una explosión de salvajismo.

Pero preguntamos nosotros:

¿Están los verdaderos inductores en la cárcel?

## Sección Oficial

REQUETÉ JAIMISTA

Mañana, domingo, a las tres y media de lo tarde (hora oficial) y en el local de Juntas del Requeté, dará una conferencia sobre organización el joven A. LI.

## Tintorería Moderna

DE

**José Besalduch**

CRUERA, 15 — TORTOSA

En este establecimiento, montado con todos los adelantos conocidos en España y en el Extranjero, se tienen toda clase de trajes de caballero y señora por delicados que sean, dejándolos como nuevos sin necesidad de descoserlos. Los tejidos de seda, cresponés, terciopelos, etc., son lavados y teñidos y dejados como nuevos en virtud de procedimientos especiales. Se lavan y estiran cortinajes, vanuas, mantillas, puntillas, etc. Lavado y desinfección mecánica de toda clase de abrigos de cama. Especialidad en lavado a seco.

Perfección y rapidez en todos los encargos

Postales de la «Lliga del Bon Mot»

40 céntimos colección

**AMOR QUE SALVA**

drama por J. Chillida, 0'75 pesetas ejemplar.

Se venden en casa el Delegado de la «Lliga del Bon Mot», calle Gil de Federich, 11, pral., o en la Redacción de «El Restaurador».

Ingeniero electricista

Agente exclusivo en toda la

Comarca de la importante Casa

## MUEBLES

Gran Exposición

PANISELLO

Habitaciones completas

Moncada, 16 - TORTOSA - Tel. 186.

## Crónica general

El día 25 del pasado mes tuvo lugar en la iglesia del convento de la Purísima la solemne función de la toma de hábito de la señorita Marcelina Rius Gironés, imponiéndosele el nuevo nombre de Sor María Teresa del Niño Jesús.

Le apadrinaron en tan solemne acto don Andrés Gironés Balcebre y su hermana señorita Carmen Rius Gironés.

Celebró la misa, bendijo el hábito y se lo vistió nuestro querido amigo el Rdo. D. Joaquín García.

De todo corazón felicitamos a su familia, en especial a su padre nuestro buen amigo D. Juan Rius, correligionario de Villalba, y pedimos al Señor que derrame sobre la novicia las gracias necesarias a su vocación.

—El Excmo. Sr. Cardenal de Toledo háse dirigido al Sr. Presidente del Consejo de Ministros, interesándose por el mejoramiento de la situación económica del clero.

Además una Junta central representativa del clero visita personalidades de la política española recabando que en la fórmula económica se incluya el crédito necesario para atender a reclamaciones tan justas.

—Ha cesado en su publicación, a consecuencia del resultado de las últimas elecciones provinciales, el periódico quincenal jaimista de Igualada «Lliverat», que tantos méritos tiene escritos en su hoja de servicios en defensa de los más sagrados intereses.

—Hemos recibido un folleto escrito por don José Saderra, de Olot, que lleva el título de «Les Normes del Institut», conteniendo una porción de artículos que en forma de «Cartes obertes al Dr. Antoni M.<sup>a</sup> Alcover» había publicado su autor en el semanario olotino «El Deber».

Agradecemos el obsequio.

—Se afirma que uno de los hijos del ex-kaiser piensa trasladar su residencia a la capital de Alava, a cuyo fin ha dado orden de que se le busque un chalet con todo el confort que requiere tal personaje y su servidumbre.

—TEATRO DEL BALNEARIO.—Continúa en este coliseo la notable Compañía cómica-dramática que dirigen los celebrados

primeros actores Sres. Gimenez Moya, Rovira y Mesejo.

Todos los artistas ofrecen un admirable conjunto, por lo que son muy aplaudidos y felicitados.

Para hoy y mañana grandes estrenos. ¡Todos al Balneario! El más fresco y cómodo de Tortosa.

### En lo mio mando yo

Así hablan patronos y propietarios. Pero los tiempos disponen otra cosa.

Y aunque no lo dispusieran los tiempos lo dispone la moral cristiana, que rectifica esa frase en el sentido despótico en que se pronuncia. Cada cual manda en lo suyo, pero no en lo de los demás. Y el trabajo, la retribución del trabajo, son propiedad del obrero y no están a discreción del patrono y del propietario, sino que han de ajustarse a la ley superior de justicia, que exige que se le dé a cada uno lo suyo. Y el obrero, apoyándose en esa ley, debe y puede pedir lo que le corresponda. Eso, no es del patrono, eso es del obrero que manda también en lo suyo.

### Cosas de los hombres

Según una estadística, las guerras habidas en Europa durante los tres últimos siglos han sido nada menos que 288, y eso sin meter en la cuenta la más grande que hemos visto nosotros y no vieron los tiempos.

En ese tiempo se firmaron 8.000 Tratados de paz, los cuales, por término medio, no tuvieron más de dos años de vida.

Desde la paz de Westfalia a la fecha, Europa ha gastado en guerras más de cuatrocientos mil millones.

Uno de los principales objetos de las guerras del pasado era de someter a la esclavitud a los pueblos vencidos; en un antiquísimo censo de Atenas consta que el año 309 antes de Jesucristo, en la hoy capital griega se encontraban 21.000 ciudadanos, 100.000 forasteros y 400.000 esclavos.

Imprenta Biarnés, a cargo de Montllós

El mejor reconstituyente. es el verdadero, legítimo y primitivo **JARABE de Hipofosfitos de J. Climent (Viuda)**

que cura la **Anemia, Clorosis, Inapetencia**, regula las **Menstruaciones** por difíciles y tardías que sean, calmando sus dolores.



Marca registrada

Facilita el desarrollo de los niños, que con él crecen robustos, aumentándoles el apetito, y cura la debilidad general así **nativa como nerviosa.**

Viuda de J. Climent y C. S. en G. TORTOSA

Fábrica de géneros de punto  
**Samuel Fabregat**  
Ferrerías. — Tortosa

**Dr. E. SANZ**  
MEDICO  
P. Alfonso XII Tortosa

Corsetería La Parisián  
DE  
**Juan Massagué**  
Calle de la Ciudad, 5 Tortosa

Consultorio Homeopático del  
**DR. T. HOMEDES**  
Moncada, 18, pral., Tortosa  
(Frente al café de las Siete Puertas)

Fábrica de alpargatas **LLASAT**  
Tortosa

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos  
Almacén de azulejos, baldosas, cementos, piedra artificial y de toda clase de materiales de construcción  
**Hijos de Maria Ahis**  
Antigua Casa Marcasti  
San Blas, 15, TORTOSA  
Sucursal, Arrabal de la Cruz

**MUEBLES**  
**J. Fusté Forcadell**  
Taller de Carpintería y Ebanistería.  
Venta de toda clase de muebles.  
Imágenes y objetos propios para regalos  
San Francisco, 12—Teléfono número 60  
**AMPOSTA**

Relojería, Platería y Optica  
**Augusto Arrau**  
Gran taller de Composturas  
mentado con toda clase de aparatos modernos  
PRECIOS ECONOMICOS  
Angel, 3 y 5—TORTOSA

Reservado para el acreditado  
Aceite **GEVE**  
de hígado puro de bacalao  
DEPOSITO GENERAL  
**Farmacia Vergés. — Tortosa**

Primeras Materias para Abonos  
Guanos de todas clase  
**J. SAMARRA ESPUNY**  
Tortosa Calle Reus, 8

**DR. J. FERRER**  
Especialista de enfermedades de mujeres y niños.—PARTOS  
P. Catedral, 2, pral. 1.ª Tortosa

**NEUMOSOL**  
Medicamento heroico para toda clase de enfermedades bronquiales y pulmonares Catarros, bronquitis, etc., etc.  
**NEUMOSOL**  
se vende en todas las buenas Farmacias de España y Ultramar  
**NEUMOSOL**  
es el Rey de la medicación bronco-pulmónar  
Probarlo es curarse

**Ismael Garcia**  
Médico-Dentista  
Enfermedades boca y dientes.—Estracciones, empastes, aparatos en caucho y en oro, etc., etc.  
Plaza Nueva del Vall, 3, pral.  
(al lado del Puente de Piedra)  
Consulta: de 10 a 1 y de 5 a 7.  
Festivos: de 10 a 12.